

	PTAS.	CSB.
España . . . . .	1	35
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 "

## Correo de Cuba

Ayer se recibió en esta ciudad correo de la isla de Cuba; y, naturalmente, nuestro primer cuidado fué buscar en los periódicos de aquella isla, las noticias circunstanciadas de los dos hechos de la quincena á que ellos alcanzan, ó sean: el combate de Paso Real y la llegada del general Weyler, ambos de verdadero y esencial interés para los mallorquines.

Hé aquí lo que acerca de los mismos encontramos en nuestro importante colega el *Diario de la Marina*:

### El general Weyler

Esta mañana, pocos momentos antes de entrar en prensa este número, desembarcó y tomó posesión del cargo de Gobernador y Capitán General y General en Jefe del ejército de operaciones de la isla de Cuba, el excelentísimo señor Don Valeriano Weyler, marqués de Tenerife.

El *Diario de la Marina* envía á la nueva primera autoridad de esta Antilla el saludo más respetuoso y cordial, y se complace en reiterarle el testimonio de su adhesión y simpatía.

### El aviso

A las ocho menos siete minutos de la mañana el Semáforo del Morro izó la bandera en señal de estar á la vista el vapor correo *Alfonso XIII*, á cuyo bardo viene el nuevo Gobernador General de esta Isla, Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler y Nicolau.

Al propio tiempo la fortaleza de la Cabaña, hizo los tres disparos de cañón dispuestos en la Orden General del Ejército, para avisar á la ciudad la proximidad del vapor-correo.

### La entrada

Hora y media después franqueó la entrada del puerto el *Alfonso XIII*, en medio de las aclamaciones y vivas al general Weyler, que se le daban desde las innumerables embarcaciones que iban al rededor del correo.

En el espacio, por más de media hora, no se oían más que disparos de voladores y cohetes.

### En Bahía

Apenas la fortaleza de la Jabaña dió la señal de estar á la vista del puerto el vapor-correo *Alfonso XIII*, se empavesaron casi todos los buques nacionales fondeados en bahía, saliendo poco después de los muelles, los remolcadores *D. Juan*, con comisiones de Comerciantes y Hacendados de Matanzas; *Chorrera*, con la Directiva y socios de la Lonja de Víveres; *Susie*, con una bandera que decía: «Al General Weyler, sus paisanos»; *Manuela*, con la Asociación Canaria; *José Cañizo*, con otra bandera con el siguiente rótulo, «Los hijos de Canarias, al Marqués de Tenerife»; *Invencible*, y otras embarcaciones más.

En el vapor *Chorrera*, embarcó la banda de música «Santa Cecilia.»

### Saludo

Tan pronto fondeó el vapor *Alfonso XIII* pasaron á bordo á saludar á S. E. los señores General Suárez Valdés y Alcalde de la Habana.

### Los Canarias

Los hijos de Canarias residentes en la Habana flataron un vapor, que acompañó al que conducía á la Directiva de la Sociedad Canaria.

No habiéndose podido subir á bordo, las dos comisiones se trasladaron á Palacio, donde saludaron al General Weyler.

El señor Don Justo P. Parrilla le hizo en nombre de la Sociedad, y nuestro compañero de redacción, el señor Don Miguel Espinosa, en nombre de la colonia en general.

«Yo siempre cuento con mis canarios, á quienes considero mis paisanos,» respondió el general Weyler, estrechando afectuosamente la mano de los que componían las comisiones.

Terminó el acto, cambiándose otras muchas frases de simpatía y afecto, que demuestran el aprecio en que el General tiene á los hijos del archipiélago canario.

### En la Capitanía del Puerto

Numeroso público invade por completo la hermosa esplanada que existe frente á la Capitanía del Puerto y Muelle de Caballería. Este último se hallaba con banderas puestas por la Junta de Obras del Puerto.

La policía y el Orden público, hacen grandes esfuerzos por contener al público, que no cesa de acudir á los muelles.

### La línea

Apoyaba la cabeza frente al Palacio de la Capitanía General, y seguía por las calles del Obispo, Baratillo y O'Reilly, frente al muelle de la Capitanía del Puerto, la línea militar, compuesta de una compañía de los batallones de Voluntarios francos de servicio, con bandera, escuadra y música, así como otra compañía de Bomberos Municipales.

Los Guías del Excmo. Sr. Capitán General marcharon al muelle para abrir la marcha, tan pronto como desembarcó el General.

### El Ayuntamiento

Precedido de Alguaciles y maceros y con su Alcalde Municipal á la cabeza, marchó la corporación municipal al muelle de la Capitanía del Puerto.

### El general Marin

Cuando dispararon las fortalezas de la plaza tres cañonazos, marchó asimismo al muelle, acompañado del Gobernador Regional Sr. Muñoz Sepúlveda y de la Junta de autoridades, el Gobernador General interino señor General Marin.

### Arco

Frente al Templete han levantado los vecinos de aquel barrio un arco de laurel con la dedicatoria siguiente «Viva España». A ambos lados flameaban dos estandartes con el lema: *Al General Weyler, el barrio del Templete.*

### La Plaza de Armas

Imposible describir el aspecto que ofrecía la Plaza de Armas desde las primeras horas de la mañana de hoy.

Aglomerábase en ella una multitud inmensa, que hacía imposible dar un paso y á la que no era dado contener la numerosa fuerza de policía que cuidaba del orden.

En las azoteas y ventanas de todos los edificios, al igual que sobre los árboles, en los bancos y carruajes, era incesante el número de las personas aglomeradas con el deseo de ver y saludar á la nueva Autoridad Superior de esta Isla.

### El desembarco

A las diez y media de la mañana se efectuó el desembarco del señor general Weyler.

En todo el tránsito, desde el muelle hasta el Palacio, el nuevo representante de España en esta Isla fué frenéticamente aclamado por la inmensa multitud apiñada y que trabajosamente contenía la doble fila de fuerzas militares tendida en el tránsito.

### Obsequios

Al llegar á la puerta de Palacio se adelantó al General una señora, que llevaba en brazos un precioso niño de tres ó cuatro años, cuyo niño entregó al General un precioso ramo de flores, que S. E. tomó, besando al gracioso donante y pasando el ramo á uno de sus ayudantes.

Otra señora entregó igualmente al General un ramo de flores, y una tercera, á la puerta de Palacio, como las anteriores, una corona de flores naturales.

### Toma de posesión

En el salón del trono, ante la Junta de Autoridades y conforme el ceremonial que rige para esos actos, tomó posesión el Marqués de Tenerife de su elevado cargo.

### Recepción

Investido ya con el mando superior político y militar de esta Isla, comenzó la recepción, entrando en primer término el Sr. Obispo, Diocesano, con el Cabildo Catedral y clero de esta Diócesis, y siguiendo el Consejo de Administración, y la Diputación Provincial. Después de recibir á esta Corporación, suspendió el acto para presenciar el desfile.

### Desfile

Asomóse S. E. al balcón de Palacio, para presenciar el desfile de las fuerzas que formaban la línea, mandada por el general Suárez Valdés.

Con nuevas y calurosísimas aclamaciones fué saludado el ilustre militar que desde este día ejerce, en nombre de la Patria, el Gobierno General de la isla de Cuba y en cuya ilustración, firmeza de carácter y excepcionales dotes esperan y confían los que aman este pedazo de tierra española, que restaure la tranquilidad perdida y reafirme el poder nacional, para dicha y bienestar de todos.

Terminado el desfile S. E. recibió á las demás Corporaciones civiles y militares, contestando con palabras viril y expresivamente á todas las manifestaciones que se le hacían, exponiendo sus propósitos en bien de la paz y la felicidad de esta Isla.

✕

## Brillante victoria

El interesante parte oficial que ayer publicamos en suplemento extraordinario y hoy reproducimos en el presente número, expresa, en su compendiosa sencillez, mejor que todos los ditirambos y las ponderaciones, toda la importancia y trascendencia del brillantísimo triunfo que acaba de obtener la heroica columna del no menos heroico general Luque, sobre el grueso de las fuerzas enemigas mandadas por Maceo y por toda la cohorte de cabecillas que lo acompañan.

Acostumbrados estamos á derrochar los adjetivos con meridional prodigalidad, aunque también, fuerza es reconocerlo, con razón justificada las mas veces; así es que cuando se trata, como en el caso presente, de un hecho de armas glorioso sobre toda ponderación, en el cual nuestra incomparable infantería, siempre la misma á través de los tiempos, única por su resistencia y su valor, protesta elocuentísima contra los que creen en la decadencia de nuestra raza, hace reverdecer á los laureles cosechados en Flandes y en San Quintín, en Africa y en América, la pluma se detiene indecisa, encontrando pálidos todos los epítetos y desmedrados los mas fervorosos elogios.

La columna del general Luque ha sabido alcanzar señalada victoria sobre los enemigos de la patria, despues de una de esas maravillosas marchas que solo la infantería española sabe resistir. Noticioso el bizarro general del sitio donde se hallaba el enemigo, púsose inmediatamente en persecución, saliendo de Pinar del Rio en la tarde del domingo 2. A las ocho de la noche del mismo día, llegó á Arroyo del Agua, y dando á la columna tan solo tres horas de descanso, renovó la marcha á las doce de la noche, llegando al pueblo de Candalaria en la mañana del día 3. Nuestros incansables y valientes soldados habían hecho una jornada de veintisiete horas, casi sin interrupción. Lo que ocurrió despues ya lo saben nuestros lectores por el parte oficial. El enemigo, atrincherado en Paso Real de San Diego, fué batido por aquellas admirables tropas, entablándose la lucha en las calles mismas del Pueblo, siendo al fin desalojados con grandes pérdidas de las posiciones que ocupaba, y renovándose luego el combate en campo raso. La caballería rebelde, con el valor de la desesperación, cargó sobre nuestra infantería, que la recibió á pié firme, con tal serenidad y denudedo, que ni uno solo de nuestros soldados salió herido de arma blanca, mientras que muchos insurrectos fueron á morir en las mismas bayonetas españolas.

Sesenta y dos cadáveres dejaron sobre el campo los secnaces de Maceo; mucho más de doscientos heridos se llevaron en su desordenada huida, con los cuales ha ido aumentando su ya considerable impedimenta; y contrastando con el entusiasmo y disciplina de las tropas leales, allá se fueron en tumultuosa fuga los enemigos de España, severamente castigados en su primer intento de conservar y defender un pueblo.

Mas no todo ha de ser regocijo, que no se compra á bajo precio la victoria. El general Luque, cuyos grandes méritos han sido brillantemente confirmados en esta que podemos llamar verdadera batalla, resultó herido de un balazo, que le atravesó una pierna. Sin embargo, el valeroso General siguió en su puesto de honor durante toda la acción, demostrando así el temple de su alma indomable energía de su voluntad. También fueron heridos el Comandante D. José Ruiz, que desgraciadamente falleció en la noche del día 3, y el comandante de la Guardia Civil don Luis López Miyares, y además un capitán, un teniente y treinta soldados, todos de gravedad, habiendo muerto uno de estos últimos. Ante las víctimas del mas sagrado de los deberes descubramos respetuosamente, deseando á los heridos un pronto restablecimiento.

Tal ha sido la brillantísima victoria que ha venido á satisfacer en gran parte los anhelos de la opinión; ansiosa de ver merecidamente castigados á los enemigos de España y de Cuba. Por ese memorable hecho de armas, por los anteriormente contrarios, y por el valor, inteligencia y celo que ha sabido desplegar en el combate aludido, merece el general Luque la cruz de San Fernando, que sin duda le será concedida.

Por último, la acción tantas veces citada, viene á demostrar que no puede ser exacta la noticia que ayer circulaba, según la cual Maceo había pasado la línea de Majana, hallándose en las inmediaciones de Guanajay. Y no puede ser cierta porque estando el referido cabecilla en Paso Real, acosado y perseguido por nuestras fuerzas, en la noche del día 3, no es

posible que ayer 4 estuviese ya en Guanajay, pues un trayecto de cerca de treinta leguas no se recorre fácilmente y mucho menos con 200 heridos, y despues de muchas horas de rudísimo combate.

Felicitemos, pues, al general Luque y á toda su columna, por tan señalada victoria.

El general Luque, en telegrama del día de hoy, dice al General en Jefe lo siguiente:

Antes de ayer 2, salí de Pinar del Rio, á las siete de la mañana, pensando marchar á Consolación; pero indicios recogidos, hicieron dirigirme á Pilotos, donde comprobé inmediatamente la estancia de Maceo, Miró, Zayas, Chileno y Sotomayor. Seguí el rastro, llegando á las ocho de la noche á Arroyo de Agua, donde descansó la tropa tres horas, y á las doce de la noche seguí la marcha, llegando á las ocho de la mañana á la hacienda Candalaria, con rumbo á San Diego de los Baños; el rastro seguía hacia la Herradura, continúe en esta dirección, dando dos horas de descanso á la tropa, que llevaba marchando veintisiete, casi sin interrupción.

### En Paso Real

A las dos de la tarde continúe á Paso Real, encontrando acampadas las mencionadas partidas, que defendieron tenazmente el pueblo, desde las casas y cercas que lo rodean.

La vanguardia de la columna mandada por el coronel Hernández, atacó por la izquierda, y el centro y la retaguardia bajo mi dirección por la calle central del pueblo, y por la derecha. El enemigo se replegó rápidamente al extremo este del pueblo, y en líneas formadas en los extremos de las calles y sostuvo el fuego por descargas. Despues de dos ó tres de éstas, hechas por nuestras fuerzas, cargó la caballería con gran valor, al mando de los primeros tenientes Herrera y Berenguer, dando muerte al machete á 10 insurrectos pero al desembarcar del pueblo vieron más de mil ginetes enemigos dispuestos á atacar y rompieron fuego contra ellos, sosteniéndolos hasta que llegó la infantería. Penetré en la calle Real del pueblo con el Batallón de San Quintín avanzando y haciendo fuego por descargas, en tanto que el avance seguía por las calles. Posesionados del pueblo, empezó la segunda fase del combate que se desarrolló entre las últimas casas y unos palmares que lo envuelven en arco de círculo, á unos tres kilómetros de distancia; nuestra línea de dos kilómetros de desarrollo, estaba reforzada por dos compañías del regimiento Saboya y una de Galicia, en la izquierda, al mando del coronel Hernández, tres de San Quintín con su coronel á mis inmediatas órdenes, en el centro; la compañía de Soria y dos de Alfonso XIII en la derecha, al mando del teniente coronel don Ildefonso Francés; la pieza de artillería al mando del teniente Lirón, estaba situada en sitio á propósito entre el centro y la derecha. En la forma expresada, avanzaron mis fuerzas de posición en posición haciendo fuego por descargas, encontrando al enemigo á 200 ó 300 metros del palmar, saliendo rápidamente la caballería de ellos, lanzándose á la carga dos veces con valor verdaderamente salvaje, llegando sus ginetes hasta las bayonetas de los soldados. La infantería rechazó la primera carga, formada en línea y para la segunda se formó en grupos circulares. Me complace en manifestar á V. E. que no tengo un sólo herido de machete mientras hubo ginetes enemigos muertos en la misma línea de las tropas y caballos heridos por las bayonetas.

La Artillería disparó con botes de metralla, á 50 metros de distancia.

Rechazadas las cargas, siguió el avance, siéndome difícil contener á las tropas entusiasmadas que persiguieron hasta la noche al enemigo, que tomó dirección de los Palacios.

Practicado reconocimiento del campo de batalla por las mismas fuerzas que habían tomado parte en ella, tuvieron los soldados la satisfacción de ver en el campo sesenta y dos hombres muertos y más de 100 caballos y mulos, cogiendo al mismo tiempo un número considerable de monturas, armas, municiones y toda clase de efectos.

Por noticias posteriores sé que el enemigo ha tenido más de 200 heridos.

En los comienzos de la acción fui herido de un balazo que me atravesó una pierna; pude continuar sin embargo á caballo dirigiendo hasta que terminé, debiendo á esta circunstancia ofortunada la fatisfacción de poder manifestar á V. E. mi propósito de pedir la cruz de 4.ª clase de San Fernando, como comprendido en el caso 7.º del artículo 27 del reglamento de la orden.

Resultaron también heridos gravemente, el comandante de la Guardia civil don Luis López Miyares y el de infantería don Jose Ruiz



Pérez, que falleció la noche pasada, un capitán, un teniente y 30 soldados, habiendo fallecido uno de los últimos. Se han distinguido notablemente en este hecho de armas, el coronel don Cándido Hernández, tenientes coroneles Francés y Ballesteros; comandante Miyares, primeros tenientes de caballería Berenguer y Herrera; de infantería Masden, y segundos tenientes Moreno, primer teniente Lirón, de Artillería; el médico primero don Bernardo Riera y mi Jefe de E. M. el capitán García Benítez, que recorrió varias veces la línea avanzada secundando mis órdenes, para la adopción de formación contra caballería.

Hoy por la mañana practiqué un extenso reconocimiento de la fuerza de la columna al mando del coronel Hernández, quedando en el pueblo dos compañías.

La fuerza regresó sin haber encontrado enemigos; y al medio día emprendí la marcha para Consolación del Sar, para continuar mañana á Pinar del Río, dejar heridos y entregar allí el mando, aunque con sentimiento mío, al coronel Hernández, que tan brillantemente me ha secundado en las operaciones.—LUQUE.

## El dictador insurrecto

En uno de los números del *New-York Herald*, encontramos una carta de su corresponsal en Cuba, que contiene interesantes detalles sobre el estado de la insurrección en la provincia de Pinar del Río, á principios de Febrero.

Máximo Gómez 2.000 hombres; Maceo, 6.000 y hay, además, otros 1.000 repartidos en partidas volantes, cuya misión es despistar á las columnas españolas que les persiguen, y que a aquel corresponsal hace subir á 3.000 hombres.

Los insurrectos han dividido la provincia en refectorias, cada una de las cuales tiene dos millas cuadradas de extensión. El prefecto tiene por principal misión informar al jefe insurrecto de los menores movimientos de las tropas españolas. Dice Máximo Gómez que conoce perfectamente los movimientos de éstas, y que se mueve guiado por ellas. No sabe por la mañana dónde pasará la noche, porque esto depende siempre de los movimientos de los españoles. Reconoce el *generalismo* que no quiere presentar batallas. Yo no puedo librar batallas, dice, porque mis tropas no tienen municiones. Tenemos fusiles para 50.000 hombres, unos tomados á las tropas, y otros que ya tenemos al estallar la insurrección; pero nos faltan municiones. La mayor parte de las que hemos cogido son de fusil Mauser, y no tenemos mas que unos 500 de estos fusiles. Deso, siguió diciendo el *generalismo*, que sepa la gente de New-York y Washington, que solo hemos recibido de los que simpatizan con nosotros en los Estados-Unidos 500 fusiles y 75.000 cartuchos.

La pérdida del *Huákin*, que se supo en el campo rebelde tan pronto como en el palacio del capitán general, ha sido un golpe muy duro para Máximo Gómez, quien se ha dolido de ello hace muchos días, tanto por lo que necesitaba aquellas municiones como por el deseo que tiene de ver á su lado á Calixto García.

Máximo Gómez—dice el corresponsal del *Herald*—es un dictador, un ambicioso del poder su sola ambición es la de hacer famoso su nombre. Tiene setenta y dos años, y sabe que le quedan ya pocos para conseguir su deseo: tiene una herida de bala en una pierna, y anda lentamente, pero se tiene bien á caballo. Cree que si tuviese municiones podría terminar la guerra en dos meses y establecer una República, de la que sería presidente dictador. Como no las tiene, se contenta con hacer el mayor daño á los españoles, destruyendo los ferrocarriles y obligando á las columnas á que no tengan descanso alguno.

La disciplina entre los insurrectos se contiene sólo por el miedo. No tiene fe religiosa, pero son supersticiosos. Una superstición muy arraigada entre ellos es la de que es malo para el alma de un soldado muerto el que su cadáver caiga en manos de los españoles. Sus heridos están bien atendidos, á pesar de haber prohibido las autoridades españolas que la Cruz Roja preste servicios en el campo insurrecto. Después de un encuentro los insurrectos llevan sus heridos al poblado más próximo que ocupan, el cual rara vez dista dos días de marcha, y en el que tienen médicos y medicinas.

En su marcha á Occidente hicieron á veces jornadas de 45 millas en un día y estaban aspidados, pero después estaban descansados porque las jornadas no pasaban de 12 millas y no tenía alarmas ni ataques de noche.

Máximo Gómez, desesperado ya de conseguir municiones este invierno, no desea, según dice nuevos lauros, y se conforma al reposo hasta que venga la época de las fiebres y del vómito, con cuyo auxilio cuenta.

## Arsenio Houssaye

Ha fallecido en París á los 81 años de edad. Fué Arsène Houssaye uno de los escritores más fecundos del segundo imperio, uno de los cronistas más ingeniosos y de los hombres más amables de época en que tanto abundan las gentes mal humoradas.

Ante todo, y aparte del valor literario de aquella privilegiada inteligencia, Arsenio Houssaye tenía para nosotros la buena cualidad de ser un excelente amigo de España, y comprendiéndolo así, la Reina Isabel manifestaba singular complacencia en que el insigne literato frecuentara el palacio de Castilla.

Sería interminable el catálogo de sus numerosas obras, singularmente apreciadas por todos, desde aquellas como las *Aventuras galantes de Margot*, *De profundis*, *La corona de los viejos*, *Una pecadora*, y otras en que aparecen al descubierto las inexperiencias de la juventud, hasta la *Historia del 41.º sillón de la Academia*, *el rey Voltaire*, *Historia del arte francés*, *Filósofos y comediantes*, *Las hijas de Eva*, y cien y cien más, que revelan lo hermoso de sus concepciones y la profundidad de sus pensamientos.

Aparte de sus infinitas obras, Houssaye ha prodigado en periódicos y revistas, unas veces con su nombre y otras con diferentes seudónimos, los primores de su agradable literatura y sus conocimientos artísticos, merced á los cuales ha dado á conocer los tesoros de la mayoría de los Museos de las provincias francesas.

## NOTICIAS

### De la Capital:

Anteayer falleció en el Hospital provincial, víctima de las quemaduras que sufrió el día 25 de Noviembre último, en la explosión del rebalón de San Fernando, la infeliz María Bernat Vich, de 25 años de edad y casada.

Con esta defunción, son dos únicamente los heridos, ambos mujeres, que quedan en dicho Hospital, de los que ingresaron el día del horrible siniestro.

A las primeras horas de la mañana del domingo entró en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor trasatlántico *Catalina*, el cual después de haber recibido á bordo el pico de carga que se le tenía preparado y los pasajeros que aprovecharon su venida, se hizo á la mar á las cinco de la tarde con rumbo al S. G. para hacer las escalas que tiene señaladas en su viaje á las Antillas.

En el expresado buque salió para las islas Canarias, á donde ha sido destinado, el señor Manzanera, teniente fiscal que ha sido de esta Audiencia.

Todavía ayer no se había hecho á la vela la balandra *Alerta*, que conduce á Cartagena buen número de toneladas de pólvora inútil de la que había en nuestros parques.

El domingo por la tarde en el sitio conocido con el nombre de *El Garroverets*, en terrenos del predio Bndinat, no lejos de cas Catalá, se verificó una concertada riña, entre dos perros de presa, mestizos, uno negro y el otro gris.

El combate tuvo efecto en una pedrera de grava, estando coronados sus contornos, formados á manera de anfiteatro por más de doscientos espectadores, que habían acudido de esta ciudad, de los caseríos de Génova, y otros, y de algunos pueblos de la parte de poniente.

Ganó la brega el perro negro y por rara excepción no ocurrió después riña de hombres. El acto fué muy celebrado por los aficionados *pur sang*, que en respetable número acudieron al campo del honor.

### Noticias del ejército:

Se ha concedido al capitán de infantería con destino al regimiento regional de las Baleares núm. 1, D. José Moragues Manzano, la medalla de Mindanao con el pasador de 1890-91 que tenía solicitado.

Se ha dispuesto que el cabo de infantería Juan Massanet Ribot, que presta sus servicios en el Banderín para Ultramar de Palma, cause baja en esta dependencia y alta en el regimiento regional de las Baleares número 1.

El marinero Jaime Moll Roig, de la dotación del *Alsedo*, ha sido agraciado con la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo en recompensa á su distinguido comportamiento en las operaciones verificadas del 10 al 24 de Junio del año último contra los insurrectos para socorrer al destacamento de Sabana (Baracoa).

**Ingenieros.**—Nombramiento.—El coronel, ascendido, D. Francisco Arias Kalbermatten, ha sido nombrado comandante principal de Ingenieros de las Baleares.

**Artillería.**—Destinos.—Los tenientes coroneles D. Ricardo Bernúdez de Castro Suárez de Deza, ascendido, de la comisión central de remonta, á director del parque de Mahón, y D. Amado Enseñat Gazá, ascendido, del tercer regimiento montado, á secretario de la comandancia general de artillería del sexto cuerpo de ejército.

Han sido declarados inútiles varios efectos del material de artillería de Mahón, á propuesta de la Junta facultativa de aquel parque, importantes 24.090'04 pesetas.

A propuesta del capitán general de estas islas ha sido declarado de reemplazo, por enfermo, y por el tiempo de un año, con residencia en Santa María, al capitán de Infantería don Manuel de Oleza Saenz, destinado al bata-

llón expedicionario de Asia, entendiéndose que queda obligado á servir en Cuba si durante aquel tiempo, ó después de terminado se restableciese su salud.

Se ha concedido el sueldo del empleo superior inmediato al comandante de artillería don José Felia y Ferrá.

**Estado mayor general.**—Destinos.—El general de brigada don Ignacio Montaner Iraola, á las órdenes del general en jefe de operaciones en la isla de Cuba, para que le confiera el mando que estime conveniente.

Esta mañana se reunirá en la casa-cuartel de la guardia civil el consejo de guerra que ha de ver y fallar la causa seguida contra el guardia que hace algunos meses hizo fuego contra un paisano en Santa María y tuvo la desgracia de matarle.

### Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Porto-Colom pone en conocimiento de la autoridad superior el haber detenido á un individuo presunto autor de haber inferido con una hacha varias heridas en la cara de un vecino del lugar de San Isidro de aquel termino municipal.

Por la del puesto de Santa Margarita fué entregado al juez municipal de la misma á un sujeto presunto autor de haber sustraído el día 28 del mes de Febrero último un cordero del predio *Sa Cova* del termino municipal de la villa de Petra.

## Comisión Provincial

### Sesión del día 29

Se abrió á las doce de la tarde bajo la presidencia del Sr. Canals y con asistencia de los señores Puigdorffla, Socias, Sitgar y Gelabert, dándose lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se procedió al examen del presupuesto de ingresos y gastos de la Carcel del partido de Inca correspondiente al actual ejercicio económico, y no observándose extralimitación alguna que corregir, se acordó informar al Sr. Gobernador de la provincia de que la Comisión provincial entiende que puede autorizarlo con su autorización; y disponer que se publique en el *Boletín Oficial* el repartimiento del déficit que en el mismo resulta entre los pueblos de aquel partido.

Seguidamente fueron examinadas las cuentas de ingresos y gastos de las cárceles de los partidos de Palma é Inca respectivas al año económico de 1894 ó 95, y quedando debidamente justificadas las partidas de cargo y data que comprenden, en una de las atribuciones que á la Comisión provincial confiere el artículo 70 del Real decreto de 11 de Marzo de 1886, se acordó aprobarlas.

Se acordó encargar al Arquitecto de provincia disponga la inspección de las obras que el Ayuntamiento de Felanig está ejecutando en los caminos vecinales denominado de Campos y Villafreca con cargo á una subvención que le fué concedida.

A los fines prevenidos en el artículo 60 de la ley de reclutamiento, se acordó trasladar al alcalde de Pollensa una comunicación del Visitar General de la Congregación de San Vicente de Paul en que dá conocimiento de haber ingresado en la misma un vecino de aquella villa.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Miguel Rosselló Amoros vecino de Artá, contra la designación de cargos verificada por el Ayuntamiento de aquella villa en sesión extraordinaria celebrada el día 6 de Octubre último, acordándose por mayoría de votos informar al Sr. Gobernador de la provincia que la Comisión provincial entiende que procede desestimar dicho recurso; formando voto particular los señores Canals y Sitgar en el sentido de que proce dejar sin efecto los acuerdos del Ayuntamiento de Artá que han motivado la alzada de D. Miguel Rosselló.

Se dió cuenta de otro expediente promovido por un recurso de alzada interpuesto por D. Gabriel Pomar Valls contra un acuerdo tomado por el Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad por el que desestimó una instancia que el recurrente le había presentado solicitando permiso para edificar en un solar de su propiedad lindante con la calle de los Cestos, con arreglo al plano que presentó; y en vista del dictamen emitido por el Arquitecto de provincia, se acordó informar al señor Gobernador de la provincia que puede revocar el acuerdo apelado y en consecuencia conceder el permiso que se solicita para edificar con sujeción á los indicados planos.

Le enteró de una comunicación del Alcalde de Alayor dando conocimiento de estar nuevamente en curso el expediente para la declaración de prófugo del mozo Bristobal Jaquet Pons; de otra del alcalde de Sóller solicitando tubos de linfa vacuna; y del resumen estadístico de presas en la Carcel de Audiencia.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales.

Y se levantó la sesión.

## TICOULAT (Dentista)

Dentaduras económicas. Extracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

## En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Salom y con asistencia de veinte concejales celebró ayer la Corporación municipal la sesión ordinaria, en segunda convocatoria, dando principio á las doce y veinte minutos de la tarde.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada, despues de una pequeña rectificación.

Se acordó que pasara á la Comisión de Hacienda para que emitiera dictamen, un oficio del señor Delegado de Hacienda de esta provincia sobre la formación del padrón de cédulas personales.

Se aprobó la lista definitiva de los compromisarios para la elección de senadores; acordándose se publicase en el *Boletín Oficial*.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por la Corporación durante el mes de Enero último, que deben ser publicados en dicho periódico oficial.

Se enteró de un oficio del Sr. Gobernador de la provincia aprobando la suspensión decretada por el señor Alcalde, del acuerdo tomado en la sesión última declarando nula la toma de posesión del cargo de fiscal contraste de oro y plata de esta ciudad, por D. Bernardo Pomar.

A propuesta del señor Piña (D. Nicolás), se acordó alzarse de dicha suspensión, por catorce votos contra seis.

De acuerdo con lo propuesto por la comisión de obras, se acordó el derribo de la fachada de la casa señalada con los números 38 y 40 de la calle de la Constitución, por amenazar ruina.

A propuesta de la misma Comisión, se acordó el derribo de un balcón que la casa señalada con el número 19 de la calle de la Galera, tiene en la parte posterior, que mira á la calle del Milagro.

En vista del dictamen emitido por el Maestro de obras D. José Segura, se acordó satisfacer á D. Gabriel Oliver Palmer, la cantidad de 832 pesetas como justiprecio del cercado que posee, lindante con la calle de Cervet, del arabal de Santa Catalina, y que se le ha expropiado para el ensanche de la nombrada calle.

Se dió lectura á una instancia [presentada por D. Miguel Vanrell propietario de varias casas de las calles de los Olmos y San Miguel, pidiendo le sean indemnizados los perjuicios que le han irrogado los rasantes efectuados en dichas calles, acordándose la formación del expediente para el justiprecio de la indemnización solicitada.

Vista una comunicación remitida por la Comisión provincial, se acordó concederle permiso para que pueda llevar á cabo ciertas reformas en el edificio del Hospital en su parte lindante con la calle de la Concepción.

Se acordó que pasara á la Comisión de obras una proposición firmada por los señores Serra y Ferrá, propodiendo que los planes y solicitudes para la construcción de nuevos edificios en el interior de esta ciudad, vayan firmados: 1.º por el autor del proyecto y el maestro encargado de verificar las obras; 2.º que para la revisión de las mismas, las visite el Director facultativo del Ayuntamiento y 3.º que se haga cumpla el artículo 357 de las Ordenanzas municipales.

Tambien se acordó que pasara á la Comisión respectiva otra proposición firmada por los señores Sbert y Ferrá, proponiendo se acordara revisar, formular y estudiar la corrección y ampliación de las ordenanzas municipales armonizándolas de conformidad con las disposiciones legales y bandos de policía urbana y local dictadas con posterioridad á la fecha en que fueron aprobadas aquellas; proponiendo además que para dichas modificaciones se nombre una comisión compuesta del señor Alcalde como presidente de la misma, tres señores concejales elejidos por suerte, tres empleados del Ayuntamiento, el Arquitecto provincial, el Ingeniero Jefe de la provincia, un miembro del Colegio de abogados, otro del de Medicina, otro de la Escuela de Bellas Artes y otro del gremio de maestros de obras.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

## Recuerdos mallorquines

Día 3 de Marzo

1833

Muere en Lóndres, donde estaba emigrado, el pilotin y sabio cosmógrafo don Felipe Bauzá y Cañas, nacido en Palma de Mallorca el día 17 de Febrero de 1764. Empezó á navegar en 1779.

En Enero de 1787 fué nombrado profesor de fortificación en la academia de guardias marinas de San Fernando.

En 1839 fué designado en calidad de director de cartas y planos á bordo de la corbeta *Descubierta* con el fin de arreglar los planes de las costas, cargo que no pudo terminar por motivos de salud.

Despues de varias vicisitudes políticas fué nombrado diputado á Cortes por ésta isla el año 1822, y siendo uno de los diputados que votaron la incapacidad del Rey en Sevilla, caido el sistema constitucional tuvo que emigrar en Lóndres.

Los lectores de LA ALMUDAINA podrán leer



su biografía dentro de breve tiempo, escrita por nuestro inteligente colaborador que firma con el pseudónimo *Asur*.

## Cultos para mañana

### Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en San Felipe Neri: exposición á las seis; á las diez tercia y misa mayor. Al anochecer, Rosario, meditación, la estación de la Virgen de los Dolores: *Te-Deum* y la reserva.

### Otras funciones

En la Catedral, en la misa mayor sermón por el Rvdo. P. Restituto del Valle Ruiz.

En San Jaime, por la noche, se hará el ejercicio de la tercera palabra que habló nuestro Señor Jesucristo desde la Cruz, con sermón que dirá don Miguel Cerdá.

En Santa Cruz, por la noche, sermón cuaresmal por don José Ferrer.

En San Francisco, á las once y cuarto, el ejercicio dedicado á Santo Domingo y á San Francisco.

### Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Dolores en San Cayetano.

## TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

### «El Liberal»

Madrid 2 á las 10'15 m.

*El Liberal* en su artículo de fondo sostiene que son inexplicables las comparaciones y ataques que se hacen en los sueltos oficiosos que tratan de la beligerancia, y pregunta: Seguiremos el camino de las imprevisiones? ¿Aumentaremos el largo capítulo de las debilidades, premiadas siempre con injurias?

### «El País»

Madrid 2 á las 10'30 m.

*El País* en su artículo de cabecera dice que el Gobierno ha conseguido colocarse contra la nación; y concluye pidiendo se exija la reparación de groseros insultos y cumplida satisfacción de incomprensibles agravios.

### Comentarios.—Manifestación

Madrid 2 á las 11 m.

La prensa sigue comentando y discutiendo el asunto de la beligerancia.

Todos los periódicos insisten en que deben armonizarse la energía y la prudencia.

Es posible que los estudiantes celebren hoy la manifestación de que ya dí cuenta.

### En alta mar

Madrid 2 á las 11'20 m.

El vapor *Hernán Cortés* que salió de la Habana con dirección á Matanzas vió un vapor sospechoso en alta mar y le hizo indicaciones para que se detuviera.

El *Hernán Cortés* aumentó la velocidad y disparó con pólvora. Luego disparó con bala y el vapor perseguido desapareció.

### Batida.—Cabecilla herido

Madrid 2 á las 11'30 m.

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que la guarnición de Manzanillo rechazó á una partida que pretendía atacar las obras del ferro-carril.

Los rebeldes huyeron con nueve bajas. Nosotros no hemos tenido más que tres.

Insístese en que el cabecilla Zayas está herido en el cuello con bala del fusil sistema Maüser.

### Una opinión

Madrid 2 á las 11'40 m.

El doctor Esquerdo cree necesario que el Gobierno obre con gran energía, por que así lo reclaman los intereses y el porvenir de Cuba.

Opina también que debe hacerse una política generosa, amplia y expansiva.

### En la Universidad

Madrid 2 á las 2 t.

Algunos estudiantes que se agruparon á la puerta de la Universidad, á los cuales se unieron otros de la facultad de medicina, intentaron organizar una manifestación de protesta.

El rector los arengó para que se disolvieran y abandonaran su actitud, con la cual no hacían sino la causa yankee.

Los manifestantes se disolvieron después de aplaudir al rector.

Las parejas continúan situadas en el mismo lugar que les marcó la autoridad superior.

### Los estudiantes.—Algunas cargas.—Precauciones.

Madrid 2 á las 2'30 t.

» » » 2'40 »

En Barcelona se ha intentado de nuevo reproducir la protesta.

Algunos grupos de estudiantes recorrieron la Rambla y las calles adyacentes, dando gritos y empuñando banderas con los colores nacionales.

La guardia civil dió algunas pequeñas cargas.

El consulado de Washington está custodiado por fuerza de la benemérita.

El Gobernador se halla frente al edificio desde las ocho de la mañana.

Esta tarde se reforzarán los puntos más céntricos en previsión de futuros desórdenes y para evitar sucesos desagradables.

Es inexacto que ayer cayera sobre el edificio del consulado una lluvia de piedras; solamente tiraron una.

### Junta de socorros

Madrid 2 á las 5 t.

Se ha reunido en el Ministerio de Marina la junta repartidora de los fondos destinados al siniestro de las víctimas del crucero *Sanchez Barcáiztegui*; S. M. la reina ha asistido á la repartición de premios del Colegio de María Cristina.

### La guerra en Cuba.—Oficial

Madrid 2 á las 5'15 t.

El parte oficial de la guerra da cuenta de los siguientes hechos:

El comandante Costa batió en Sierra Morena á 1.500 rebeldes, causándoles siete muertos y muchos heridos.

Las tropas tuvieron dos heridos.

El teniente coronel Arce con dos compañías de Isabel II y las de Borbón batió en el ingenio Olayita las partidas de Nuñez y Alvarez, dejando sobre el campo diez y ocho muertos, creyéndose consiguieron retirar muchos más.

De las tropas quedaron heridos el comandante Anino y el teniente Moya; cuatro soldados muertos y trece heridos.

Los cabecillas Gómez, Lacret y Clotilde García, con cinco mil hombres llegaron el día 28 de Febrero al predio Arroz de donde salieron ayer con rumbo á Linarcones.

Son contradictorias las noticias que se tienen acerca del paradero de Maceo, dudándose si está en Matanzas ó en las Villas.

Numerosas columnas maniobran para combatir á dicho cabecilla y á Máximo Gómez.

Ha llegado el vapor *San Agustín*, conduciendo el batallón de la Princesa.

Envío de ingenieros.—La escuadra.

Madrid 2 á las 6 t.

El general Weyler ha pedido cuatro compañías de ingenieros de ferro-carriles y una de ingenieros telegrafistas.

Le serán enviadas antes de quince días.

En cuanto se encuentre preparada la escuadra, irá á Cuba.

### Nuestros recursos

Madrid 2 á las 6'15 t.

El señor Navarro Reverter, interrogado acerca de los recursos con que cuenta España para sostener el peso de las circunstancias, ha dicho que los tiene sobrados, y no hay cuidado alguno de que no puedan ser atendidas todas las necesidades en el presente y en el porvenir.

Están saneadas—ha dicho—todas las rentas del Estado, y en caso de necesidad extrema, la nación cuenta con fincas por valor de 400 millones de pesetas. Dentro de tres años termina el contrato de arrendamiento de las minas de Almadén, y dentro de dos, el de la Tabacalera.

### Una conferencia

Madrid 2 á las 6'50 n.

La conferencia que han celebrado los señores Azcárraga, Navarro Reverter y Cánovas ha versado sobre los asuntos de actualidad, especialmente sobre el posible conflicto de los Estados Unidos.

El señor Cánovas ha manifestado que se halla previsto para todas las contingencias que puedan sobrevenir.

### Noticias varias

Madrid 2 á las 7'30 n.

La recaudación de impuestos durante el mes de Febrero último ha aumentado cerca de dos millones respecto á la de igual período del año anterior.

El señor Navarro Reverter ha celebrado una conferencia con el Embajador de Francia acerca de las relaciones comerciales con aquel país.

Asegúrase que volverá á establecerse en París una sub-dirección de aduanas con el objeto de fomentar la exportación de nuestros vinos.

### Protestas

Madrid 2 á las 8'30 n.

Barcelona.—Los estudiantes de medicina han acordado expedir un telegrama de protesta contra la beligerancia, y pedir la expulsión de los alumnos americanos que el sábado felicitaron á los yankees.

### Menchetas

(De nuestro corresponsal particular)

Manifestación suspendida.—Comentarios.

Barcelona 2 á las 12'30 t.

En vista de los sucesos ocurridos ayer tarde frente al consulado alemán y de las órdenes que ha recibido del Gobierno, el Gobernador civil ha prohibido la manifestación proyectada por algunos escolares y cuya celebración se había aplazado hasta esta mañana.

Los periódicos de hoy comentan desfavorablemente la manifestación de ayer, pero todos dan pruebas de sensatez y de cordura, cosas ambas impuestas por la gravedad de las circunstancias.—*Amenqual*.

### La protesta.—Terminación

Barcelona 2 á las 1'55 t.

A la una de la tarde está completamente restablecido el orden; los estudiantes se han retirado á los cafés á discutir la conducta que debieron seguir y no han seguido, los discursos que debieron pronunciar y no han pronunciado, si debieron ó no debieron oponer resistencia á la guardia civil y á la municipal que les dió varias cargas.

Otros estudiantes, menos belicosos, se han retirado á sus casas y han abandonado completamente lo de la protesta.

En todo Barcelona no se habla de otra cosa; en los círculos políticos, en el Ateneo, en las sociedades obreras, se comenta encarnizadamente lo sucedido; quién va á favor, quién va en contra de los escolares.

Frente al consulado alemán hay fuerza de la guardia municipal y algunos números de la benemérita con el fin de protegerlo contra cualquier atentado.

He procurado informarme de lo que hubo de cierto en lo de la pedrea de ayer tarde.

En los centros oficiales niegan rotundamente la noticia; personas que me merecen crédito me han asegurado después que los manifestantes tiraron solo algunas naranjas sobre el escudo de Alemania.—*Amenqual*.

### El gobernador y los manifestantes

Barcelona 2 á las 3 t.

Se comenta mucho lo que hizo ayer el gobernador civil: arrancar de las manos á uno de los manifestantes la bandera que llevaba.

También se comenta vivamente que no tomaran parte en la manifestación más que los republicanos y carlistas, y que los grupos estuvieran formados casi exclusivamente de obreros.—*Amenqual*.

### Otras noticias

Barcelona 2 á las 3'10 t.

No obstante haber prohibido el gobernador que se celebren más manifestaciones de protesta, los escolares se han reunido dentro de la Universidad, donde pronunciaron discursos para excitarse y enardecerse.

Al salir á la plaza los dispersó la policía, pero se volvieron á reunir en la plaza de Cataluña. Luego continuaron por la Ram-

bla donde la guardia civil, dándoles repetidas cargas, los dispersó de nuevo.

Algunos grupos, situándose en puntos donde la guardia civil no estaba apostada, continuaron gritando.

Muchos estudiantes tomaron por asalto las imperiales de los tranvías, y, corriendo Rambla arriba, Rambla abajo, sostenían su actitud hóstil ostentando pequeñas banderas españolas.—*Amenqual*.

## ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

### Nacimientos:

Día 28.—Varones 4.—Hembras 2.

Día 29.—Varones 6.—Hembras 3.

### Matrimonios:

Día 28.—Ninguno.

Día 29.—Ninguno.

### Defunciones:

Día 1.—Angel Fuster Fuster, viudo, 78 años, c. de Jaime II, catarro pulmonar.

Bartolomé Viva Bernat, soltero, 72 años, c. de Vallori, bronquitis.

Salvador Fiol Serra, casado, 46 años, Campanet, cardiopatía.

Gabriel Coll Muntaner, soltero, 20 años, Hospital, pneumotisis.

José Enseñat Valle, 3 años, Arrabal, sarampión.

Sebastiana Balaguer Cabellas, casada, 69 años, San Sordana, derrame seroso.

María Bernat Vich, casada, 27 años, Hospital, quemaduras.

Juana Sureda Ramis, 15 meses, c. del Cármen, sarampión.

Juana María Riera Estelrich, 13 meses, el Terreno, bronquitis.

Día 2.—Miguel Moragues Bibiloni, soltero, 52 años, c. de la Paz, no consta la enfermedad.

Catalina Melis Ferrer, soltera, 60 años, Hospital, parálisis general.

Francisca Puig Vicens, 2 años, c. de Santa Clara, sarampión.

Cecilia Fuster Aguiló, 17 meses, c. de Brossa, bronquitis.

Margarita Matas Pujol, casada, 37 años, la Vileta, tuberculosis.—Enterrada en el cementerio de la Vileta.

Juana Ana Coll Tomás, 6 meses, Génova, bronquitis.—Enterrada en el cementerio de Génova.

### Hospital provincial:

Día 1.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 3: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 2: 1 varón y 1 hembra.

Día 2.—Entradas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

### Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calmoso

Dirección del viento.—O. con inclinación al cuarto cuadrante.

Estado de la mar.—Apenas rizada del viento.

Buques á la vista.—La corbeta italiana salida de este puerto que cite el viento indicado por la amura de estribor.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Estaba muy calmoso el horizonte, el cielo sin nubes, la mar llana y sin viento al orto. A las siete y media entabló ventolina al N. E.; á las ocho y media había completa calma, á las nueve y media entró el viento al tercer cuadrante que tuvo toda la apariencia de embate de verano por su fuerza, dirección y duración y á las cuatro y tres cuartos salto de golpe al O. con inclinación al cuarto cuadrante, al ocazo seguía lo mismo.

Noticias.—Entraron el vapor inglés *Garonne* procedente de Málaga, el laúd *Dolores* y el laúd *Joven Miguelito* ambos de esta matrícula y procedentes de puertos de la península. Salieron el laúd *San Bernardo* para Valencia y la corbeta italiana *Giulietta* para Cartagena.

## Últimas noticias

De la segunda edición de ayer

## TELEGRAMAS

Material de guerra.—«El Liberal»

Madrid 2 á las 10 m.

Háblase de que se ha adquirido en Alemania material de guerra de todas clases y que ya ha salido para España.

*El Liberal* ha oído que se prepara oficialmente una nueva demostración, de que España nada omite cuando se trata de defender sus derechos y el honor de su gobierno.

Hablando de la nota diplomática que se enviará á los Estados Unidos, insiste en que en ella demostraremos tener tanta más razón, cuanto mayor sea la prudencia con que estén expuestas nuestras reclamaciones.

### «El Imparcial»

Madrid 2 á las 10 m.

*El Imparcial* encuentra infundados los deseos de los yankees de guerrear con España.

Recuerda la actitud correctísima que tuvo nuestra nación resolviendo el asunto del vapor *Alliance* y pagando la indemnización Mora.

Añade que se trata de una incalificable provocación y de un acto de baratería.

Tenemos—dice—una historia de honor y bravura y si los yankees quieren saberlo que la pongan frente su á mercantilism que es la única historia que pueden exhibir.



# L' UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social . . . . .	10.000,000	Francos
Reservas . . . . .	8.705,000	"
Primas á cobrar . . . . .	74.287,038	"
<b>Total . . . . .</b>	<b>92.992,038</b>	"

Capitales asegurados . . . . .	15.127.713,22	"
Siniestros pagados . . . . .	194.000,000	"

## SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segada, en gavillas y sobre la era.  
Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: Samaritana, 16, Palma.

### NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

## LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO NO DESUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehueros, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se venden en las principales farmacias  
AL POR MAYOR E. FORMIGUERA Y C.ª Tallers, 22.—BARCELONA

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

## JARABE PAGLIANO

DEPURATIVO REFRESCANTE DE LA SANGRE

### DEL PROFESOR ERNESTO PAGLIANO

—NÁPOLES, 4, CALATA SAN MARCO (CASA PROPIA)—

Para evitar que el público sea engañado por equivocadas publicaciones y para atenuar los daños derivados de la desigual concurrencia de otras, es preciso recordar que todos los productos y el

## JARABE PAGLIANO

de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despañan bajo el nombre de otros Paglianos. Por este motivo las sentencias que se anuncian en otra publicidad no pueden en ningún modo referirse á la casa

## ERNESTO PAGLIANO

de Nápoles, que ha sido autorizada por el ministerio del interior del Reino de Italia (Dirección de Sanidad) para la fabricación y venta del Jarabe y demás productos que llevan su nombre.

N. R. NUESTRA CASA DE FLORENCIA ESTÁ SUPRIMIDA

Exigir sobre el frasco y sobre la cajita la marca de fábrica depositada según la ley.

Depósito en Barcelona: Salvador Alsina, Pasaje del crédito, 4  
Véndese en Palma en las principales farmacias.

# Estación de Cuaresma

## Tienda de las Monjas

Surtido incomparable de géneros negros acabado de recibir.  
Se recomienda la sección de armures negros por su variedad de dibujos á cual más elegantes y bonitos.

### Especialidades para luto

PRECIOS BARATÍSIMOS QUE NADIE PUEDE COMPETIR

## Federico Alabern

25—Monjas—25

m-v-d-a

## CATARROS, bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se curan con el licor de Brea Rover.

### CUATRO REALES FRASCO

Imprenta de Amengual y Muntaner

## Jarabe de Hipofosfitos

PREPARADO POR

### Don José Pons (FARMACÉUTICO)

SUCESOR DE

## DON JUAN MOREY

Este jarabe es de muy buen éxito contra las enfermedades de la Clorosis, Anemia, Albuminuria y Debilidad general, Raquitismo y Linfatismo aumenta el apetito, imprime mayor vigor á la hematosis y á la invasión determinando á la larga síntomas de plétora con abundancia de jugo menstrual en la mujer y facilitando en el niño la evolución dentaria.

Nota.—Como hay muchos similares pídase siempre el Jarabe Hipofosfitos Pons, pues aventaja á los demás en esmerada preparación y baratura.

Depósitos: En la farmacia del autor, Plaza de San Martí—Muro —y Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura 16—Palma. Encuéntrese también en todas las buenas farmacias.

Precio de la botella 2'50 pesetas

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosfaturada.

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO

1º NEUROSINE-JARABE  
2º NEUROSINE-GRANULADA  
3º NEUROSINE-OBLEAS

# NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Debilidad general, Dolores de Cabeza, Neuralgias, Depresión del sistema Nervioso.

Depósito general: CHASSAING y C.ª, 6, av. Victoria, París.

En Palma: JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

## MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

FARMACIAS

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

## MAGNESIA EFERVESCENTE

### Valenzuela

Desde que dimos á conocer nuestra magnesia, ha veinte años, su uso se ha generalizado extraordinariamente.—Es la medicina casera más en boga.—Nuestra magnesia va envasada en botes de vidrio color topacio y se vende á una peseta el bote.

FARMACIAS

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

FARMACIAS

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

FARMACIAS

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

## MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

# No más vello

Los Polvos cosméticos de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre, sin que vuelva á reproducirse.—Precio, 2'50 pesetas el bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas.—Al por mayor en Barcelona, Borrrell Hermanos, Farmacéuticos, Asalto 52, quienes le remiten por correo certificado á cualquier punto de España, mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

## Aviso

Repaso para aspirantes al Magisterio de primera enseñanza.  
Preparación de Maestros y Maestras para oposiciones.  
Clases particulares de primera enseñanza.

El Profesor Normal Don Jaime Terrés vive calle Hostales 29, y pasa á domicilio de las personas que lo soliciten.

## Quintas-Redenciones

Seguros para niños y jóvenes hasta los 19 años

Pagos mensuales desde	1'50 pesetas
Id. voluntarios	5'00
Id. de cuotas únicas	2'00

## La Unión Española

Oficinas: San Pablo, 6, Barcelona.—Delegado, B. Bosch Blasco, Unión, 26.

183—22

## Almendros

Se venden de 3 y 4 años de primera clase á precios módicos y pueden pedir cantidad bastante crecida. Para más informes, dirigirse á la Sucursal de los señores Amengual y Muntaner, de Inca, Rectoría 12.

BILLAR.—Tanto se vende como se alquila una mesa de billar pequeña con todos sus enseres.  
Informarán calle del Sindicato, número 34, fábrica de gasosas.

ALQUILER.—Se alquila una cochera y una cuadra situadas en la calle de San Pedro Nolasco, número 1. En la misma casa, principal Izquierda, harán razón.

PARA ALQUILAR.—Una tienda con entresuelo interior, Temple 21, Informarán, Paz 10, 2.º

SE ALQUILA.—Una casa zaguan y un primer piso con todas las comodidades apetecibles, con cuadra, coladuría, terrado, etc., situada en la calle de Duzay, número 4.

PARA ALQUILAR.—Una casa con jardín. Paz 10, segundo informarán.

MODRIZA.—Una de 22 años de edad y lección de dos días desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Esporlas.

Informará Jorge Cart, Hostal de la plaza del Oivar.

## Espárragos de Argenteuil

Plantas de dos años de edad; deben sembrarse durante el presente y el próximo mes. Se han á de venta en el predio «Torre de Puigdorfilá» situado en el primer kilómetro de la carretera de Palma á Sóller.

En el mismo predio se encuentran también en venta, pitachos, almendros, melocotoneros y cerezos de variedades escogidas.

## Practicante

Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informarán, Colón 22 y Perejil 3.

## Para Ponce

Saldrá á últimos del mes de Febrero la polacra goleta

## Suerah

de esta matrícula, capitán Don José Coll.

Admite un resto de carga á flete.  
Para informes Bernardo Estela, Marina 62, (frente al cuartel de Caballería.)

ALQUILER.—De un segundo piso en la calle de San Francisco, número 19, y un tercero en la Plaza del mismo nombre número 2. Informes, San Francisco 19, primero.

## ENFERMOS DEL ESTÓMAGO

Los que sufren digestiones difíciles, acidez, hinchazón, vómitos, diarreas crónicas, anorexia, anemia y dolor de estómago, obtiene la curación rápida y el alivio inmediato usando el elixir

## Clorhidro-Péptico MALUQUER

Tónico-Digestivo-Reconstituyente

Su uso es indispensable en las convalecencias.

Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de

### DEBILIDAD GENERAL

PRECIO DE LA BOTELLA 3'50 PTAS.

Depósito en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 22.

PERDIDA. Se ha extraviado una carpeta conteniendo un tratado de Aritmética y Algebra por Botta. Pueden presentarlo á esta imprenta y en la misma se le gratificará el hallazgo.

## LA ROYAL

Compañía inglesa

de seguros contra incendios y sobre la vida

Capital Social 3.000.000

Garantías: fondos acumulados para siniestros

Seguros contra incendios á primas fijas.—Seguros sobre la vida á primas fijas en toda clase de combinaciones, tales como vida entera sobre una ó dos cabezas, mixta, á término fijo, dotales, de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, etc., etc.

Pago inmediato al vencimiento del contrato.

AGENTE EN PALMA

MIGUEL SALVÁ

## SOLUCIÓN

de Bifosfato de Cal medicinal

del Instituto religioso

LOS HERMANOS MARISTAS

DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Tromsø, se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, retardo del crecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primer y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para los niños débiles y personas de complejión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente el apetito y fuerzas.

Precio: 1/2 litro, 3 pesetas  
el litro, 5 pesetas

Se vende en todas las buenas farmacias.  
Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.